

## **PRESENTACION DE LIBROS**

---

**MALADIES DES VEINES. DIAGNOSTIC ET TRAITEMENT**, por CLAUDE OLIVIER. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1957. Contiene 598 páginas y 342 figuras.

Quizás ningún otro país ha dedicado tanta atención a la patología venosa como Francia. Desde hace muchos años se sucede la publicación de obras dedicadas a este asunto. En esta última, perfectamente editada por la casa Masson, puede apreciarse toda la solidez de los conocimientos del Profesor CLAUDE OLIVIER, su gran experiencia y su criterio imparcial, valorando los hechos con exactitud, sin dejarse arrastrar por hipótesis pasajeras o de moda.

La obra consta de nueve partes y está prologada por H. MONDOR.

La primera parte, *Diagnóstico de las trombosis venosas reciente*, comprende cinco capítulos: Generalidades, Diagnóstico de las trombosis de venas profundas en el miembro inferior, Formas topográficas, Formas sintomáticas y Formas etiológicas. En ella se trata de la frecuencia y predisposición a la tromboembolia, del aspecto, origen y crecimiento del trombo, y de las consecuencias regionales y generales de la trombosis venosa; de la frecuencia de localización inicial, del diagnóstico clínico y de las exploraciones paracéntricas; de las trombosis de la cava inferior en sus diferentes confluentes y en su asociación con la trombosis portal, de las trombosis del miembro superior, de las trombosis y compresiones de la cava superior y de los troncos innominados, y de la enfermedad de Mondor; de la flebitis azul de Grégoire, flebarteritis y arterioflebitis, flebitis migratoria, tromboflebitis pélvicas supuradas y flebitis pélvicas latentes; de las flebitis primarias, traumáticas, de los cancerosos, obstétricas y ginecológicas, de la enfermedad tromboembólica de los cardíacos, médicas varias, quirúrgicas, y del ACTH y antibióticos y trombosis venosas.

La segunda parte, *Tratamiento de las trombosis venosas recientes*, consta de tres capítulos: Métodos terapéuticos y sus bases teóricas, Indicaciones y contraindicaciones de los diversos métodos terapéuticos y Técnica del tratamiento. En ella se refiere a toda la gama de anticoagulantes y procedimientos quirúrgicos, en sus variados aspectos.

La tercera parte, *Embolía pulmonar*, se divide en cuatro capítulos: Muerte y lesiones pulmonares en el curso de las embolias pulmonares, diagnóstico de las embolias pulmonares y formas clínicas y tratamiento. En ella se describe las embolias pulmonares mortales y la repercusión sobre el pulmón

de las embolias pulmonares ; el diagnóstico en las formas quirúrgicas y en las médicas ; las formas clínicas, sintomáticas, anatómicas y según la etiología y la edad ; el tratamiento inmediato, el médico a continuación y la operación de Trendelenburg.

La cuarta parte, *Profilaxis de la enfermedad tromboembólica*, consta de tres capítulos : Dificultades de la profilaxis tromboembólica, métodos profilácticos propuestos y práctica de la profilaxis tromboembólica. En ella se realizan una serie de consideraciones sobre los factores que intervienen en el origen de las trombosis venosas, la lucha contra estos diversos factores y los procedimientos preventivos quirúrgicos, con la práctica de la profilaxis.

La quinta parte, *Varices esenciales*, abarca tres capítulos : Dagnóstico de las varices esenciales, formas clínicas y tratamiento. En ella se estudia el diagnóstico positivo, el diferencial y la flebografía ; las formas clínicas según su importancia y localización ; las formas etiológicas ; y el tratamiento, con sus bases anatómicas y fisiopatológicas, indicaciones y técnicas.

La sexta parte, *Complicaciones de las varices esenciales*, presenta dos capítulos : Complicaciones tróficas y complicaciones venosas. En ella se revisan las úlceras, prurito, dermatitis, eczema, celulitis, edema y lesiones osteoarticulares ; y las flebitis varicosas, paraflebitis y periflebitis, y las rupturas venosas.

La séptima parte, *Varices sintomáticas y malformaciones vasculares*, se divide en tres capítulos : Varices sintomáticas de agenesia de los troncos venosos profundos, varices por fistula arteriovenosa congénita y varices y angiomas. Estudia los diversos aspectos de estos distintos tipos de varices y malformaciones.

La octava parte, *Trombosis venosas antiguas*, comprende cuatro capítulos : Origen de las secuelas flebíticas, diagnóstico de las secuelas flebíticas, formas clínicas y tratamiento. En ella se analizan los distintos factores que influyen en la presentación de las secuelas ; el aspecto clínico en sus distintas variedades, con el diagnóstico de permeabilidad profunda y el diagnóstico diferencial de los trastornos tróficos en el curso de las trombosis antiguas ; las formas clínicas según su localización y las formas sintomáticas y etiológicas ; y los métodos terapéuticos, con sus indicaciones, técnicas y resultados, desaconsejando las ligaduras profundas.

La novena y última parte, *Flebografía*, consta de tres capítulos : Generalidades, técnicas habituales y técnicas de necesidad y excepción. En ella se trata de los productos de contraste y de las precauciones en la flebografía e interpretaciones equívocas ; de las distintas técnicas comunes según la región o vena ; y de las técnicas especiales en la circulación venosa profunda del miembro inferior, la radiografía simultánea de la red venosa profunda, superficial y comunicante del miembro inferior, de las venas de la pelvis, de

las del miembro superior, y la flebografía dinámica y retrógrada del miembro inferior.

Cada capítulo se acompaña de la bibliografía correspondiente. Al final figuran índices alfabéticos por materias y por autores.

Una vez más la Editorial Masson ha presentado un libro excelente.

F. MARTORELL.

L'INFILTRATION STELLAIRE, por G. ARNULF, Masson et Cie. París. 1947. Contiene 234 páginas y 25 figuras.

Este libro, a pesar de haberse publicado hace diez años, sigue siendo un libro de actualidad cuyo contenido rebasa con mucho la simplicidad del título. Contiene un muy completo estudio sobre la técnica, indicaciones y resultados de la infiltración del ganglio estrellado.

Se divide en dos partes fundamentales:

La primera corresponde a la *Técnica*; con sus normas generales, recuerdo anatómico de la región, las distintas vías para la infiltración — a las que se añade una vía personal —, incidentes y accidentes y elección del procedimiento.

La segunda corresponde a las *Indicaciones y Resultados*. Teniendo en cuenta la amplia distribución de las ramas del ganglio estrellado — cabeza, cuello, miembros superiores y vísceras torácicas —, y las innumerables afecciones de estos territorios susceptibles de ser tratados por este bloqueo simpático, simple o complementado por el de los primeros ganglios torácicos, se comprende lo que decíamos al principio sobre la extensión del contenido.

Así, el autor, al objeto de simplificar la exposición, estudia las indicaciones según un orden topográfico y según el valor que hasta el presente se les reconoce, logrando con ello un perfecto balance del estado actual de la infiltración estelar.

Se inicia esta segunda parte tratando de las bases fisiopatológicas de la infiltración y las infiltraciones complementarias según los casos; continúa con las indicaciones en los trastornos de localización particular (hiperhidrosis, infecciones cutáneas, úlceras atónicas, esclerodermia, cicatrices dolorosas, tétanos, «shock» traumático) y siguen los trastornos localizados en las distintas partes del territorio estelar (afecciones cerebrales, síndromes faciales, en oftalmología y otorrinolaringología, afecciones del cuello, síndromes de los miembros superiores, síndromes cardíacos y afecciones broncopulmonares).

Termina con unas *conclusiones* y una extensa Bibliografía por grupos que comprende más de 300 citas.

ALBERTO MARTORELL.

TRAITEMENT DE LA MALADIE DE HODGKIN, por GEORGES MAR-  
CHAL, LUCIEN MAILLET y GÉRARD DUHAMEL. G. Doin & Cie., Éditeurs.  
París, 1956. Contiene 115 páginas y 27 figuras.

El tratamiento de la enfermedad de Hodgkin sigue siendo por el momento paliativo. No obstante, en estos últimos tiempos se han añadido a la clásica radioterapia otros procedimientos que vienen a llenar ciertas lagunas de aquélla y que, aplicados solos, asociados o con alternancia, logran disminuir la tendencia evolutiva de la enfermedad.

En este aspecto se analizan los isótopos radioactivos, los derivados de la iperita; la hormonoterapia, por cortisona y ACTH; la colchicina, el uretano, la fenilbutazona, etc.

Se resalta la gran importancia del diagnóstico precoz en la adenopatía, pues, aunque sucede en raros casos porque el enfermo acude tarde, la exeresis puede evitar la recidiva en las formas iniciales. Esto estaría en favor de un inicio local de la enfermedad.

En esta monografía los autores ponen pues al día esta terapéutica, basándose en su experiencia personal sobre 150 casos, 143 con comprobación biopsica y 7 diagnosticados por su evolución clínica.

Se acompañan más de 100 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELLI.